

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjera (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. 5 cts.
Id. atrasado. 10

Una conferencia del señor Maura

I

Cerca de un año hace que la pronunció nuestro esclarecido paisano en el Ateneo de Madrid, pero puede decirse que hasta ahora, en el resto de España, no ha podido ser conocida íntegramente. Nos apresuramos entonces á reproducir de entre los extractos que publicaba la prensa madrileña, el que nos pareció más completo; y así y todo, por las ideas anotadas, por el espacio que se dedicaba á puntos secundarios y por la prisa con que se condensaban otros realmente primordiales, creímos que del trabajo en cuestión no dieron aquellos diarios la idea exacta.

Parecía que del discurso, solo les habían impresionado á los gacetilleros, la exposición de antecedentes sabidos (aunque nunca mejor expresados), los conceptos «ambientes», los tópicos ineludibles. En cambio, la pulpa substancial y original, no lograron asimilársela desde luego, á lo que parece.

Esta suposición, equivocada tal vez, pero sincera, se corrobora para nosotros con la lectura del texto de la conferencia, impresa este año, uno de cuyos ejemplares llegó últimamente á nuestro poder. Creemos que nada mejor puede hacerse ahora que dar á conocer á grandes rasgos la obra del señor Maura, llena de convicción y de valentía. El público habrá de verlo con legítima curiosidad.

Como no se trata de un interés de partido en concreto, ni, mucho menos, de una polémica enconada, será recibida con gusto una reseña del discurso en que el señor Maura, mejor que como hombre de partido, hablaba como hombre de doctrina y desde el terreno de las ideas generales. Y ¿á qué ocultarlo tampoco? Encontramos, sin pensar, en las observaciones del señor Maura, punto de apoyo tan firme para las que repetidamente ha venido consignando este periódico acerca del régimen local, que no podemos menos de invocar esta autoridad para suplir la que en absoluto nos falta á nosotros; ya que todavía, á pesar de proclamarlo como principio, no se atiende de hecho á la fuerza de las ideas en sí mismas, sino al prestigio del nombre con exclusión de las ideas. Por fortuna, el señor Maura reúne las dos cosas en el mayor grado. Oigámosle:

*

La transformación de las ideas políticas que han dirigido la vida de España, durante el presente siglo, fué el asunto común de las conferencias que durante el último curso se dieron en el Ateneo de Madrid; y de esta transformación, el aspecto sin duda más interesante y en el cual se ha operado una más honda mutación del pensamiento, es el que se refiere al problema de las instituciones locales. Así, el tema, con todo acierto reservado al señor Maura, fué éste: «Organización del poder público bajo el aspecto geográfico para los fines del Gobierno: provincias, ayuntamientos, colonias y territorios.» Este programa envolvía otro orden de conceptos igualmente capitales, á saber: descentralización administrativa; ideas que á cerca de ella dominaron en las primeras épocas constitucionales; modificaciones que posteriormente han sufrido; situación actual del Estado, provincias y municipios; nueva organización que han de recibir para que el Poder público pueda ejercer sus funciones de una manera eficaz.

De este modo, dice el conferenciante que mentar la descentralización administrativa «es situarse en la confluencia de dos energías contrapuestas, ambas naturales, vigorosas y necesarias.» Y aquí se ocurre observar, como primera distinción, que considera como energía, es decir, como fuerza activa, vigorosa y necesaria, lo que hasta hace poco en el terreno doctrinal y aun hoy en ciertos libros... de gran tirada y en infinidad de disposiciones legislativas y gubernamentales, se considera como elemento pasivo é inerte. El impulso ha de venir de arriba, fué y sigue siendo el apotegma de los doctrinarios. De abajo, de las esferas subalternas, solo debe esperar-

se la confianza, la sumisión, la docilidad. Este principio escondía virtualmente la renuncia de la iniciativa local, y su relajación á una mera existencia vegetativa. Resultado de ello: el páramo que ha dejado la uniformidad, por donde quiera que pasó.

«De un lado—dice el señor Maura—el poder soberano que define el Derecho promulgando leyes y pronunciando veredictos de la Justicia humana, que tiene obligación de hacer guardar y cumplir las unas y los otros, que dispone de las fuerzas organizadas para la coacción material... De otro lado aquellos núcleos de intereses, afectos y aspiraciones; aquellas agrupaciones históricas, étnicas, geográficas, morales ó económicas que naturalmente existen dentro de la unidad nacional y son focos de iniciativas y de resistencia, organismos vivos, impulsos de abajo arriba, savia del Estado.» Coordinar de una manera armónica los dos términos de esa antítesis, he aquí el problema vital delicadísimo, según el conferenciante. Sea cual fuere la solución que el porvenir le reserve, encontramos admitida esa duplicidad, donde los llamados *geométricos* no vieron más que un todo homogéneo, maleable, reformable á su antojo.

En efecto; contra el municipio y la provincia *creación de la ley*, el señor Maura en el municipio y la provincia *obra de la naturaleza*. Hay que observar como ha cambiado la técnica y como se ha transformado el concepto que presidió á las divisiones territoriales directamente inspiradas por la Revolución francesa. Aquellas simples demarcaciones administrativas, divididas á manera de cuadrícula todo un continente. Son parcelas separadas de un modo convencional, sin personalidad y «sin alma»; polígonos trazados por el geodesta, tan solo en vista de la simetría, de la equidistancia, de la igualdad *aparente*. Resulta muy curioso comparar el concepto actual, tan vigorosamente fijado por el señor Maura, con las razones que salieron á relucir en las Cortes de 1822 y con las que sirvieron de base á la división de 1833, todavía vigente. Hubo discusiones empeñadas, pero esas discusiones fueron siempre sobre puntos de detalle. En el fondo, todos estaban conformes. Se reprochaba al proyecto, por ejemplo, dejar á una provincia con más población que otra; conceder á esta una extensión territorial desproporcionada á la de aquella. Es decir, se vigilaba exclusivamente la igualdad matemática de las nuevas circunscripciones, fundada en la combinación de aquellos datos.

Para nada se tuvo en cuenta, el elemento natural, que ahora se considera decisivo. Sesenta años de experiencia ayudados por la aplicación de un método positivo á esta clase de esdíos, han engendrado la noción realista é histórica que el conferenciante desmenua con todo ahínco. Una y otra vez insiste en proclamar esos que llama *núcleos espontáneos; focos de iniciativas y resistencias; organismos y personalidades vivas; unidades orgánicas, naturales y verdaderas...*

«Quien reconoce tales caracteres de diversidad en un estado, no puede sentir grande entusiasmo por la legislación uniforme, ciegamente igualitaria. Es cierto que la ley debe tender á la igualdad. Pero aplicar el mismo rasero á entidades diversas y semejantes, es conseguir una igualdad puramente exterior y superficial, que solo satisface á los espíritus formalistas. Hay igualdad del texto escrito, pero desigualdad profunda de resultados. Se regulariza á flor de tierra lo que se descompone y estruja, más hondo, en las entrañas del país. Esta falsa idea de la igualdad es la que, por sus consecuencias deplorables, ha llegado á presentarla á muchos pensadores, como incompatible con la libertad. En efecto: la libertad de vestir todos el mismo uniforme ó la misma librea, puede llamarse tiranía, sin gran esfuerzo.

De aquí la sorda ironía, que palpita en todo el discurso, contra el furor *asimilista*; ironía bien demostrada, por otra parte, con obras, desde el Ministerio de Ultramar. Habla el señor Maura de las antiguas tradiciones municipales, de su decadencia, de su envilecimiento, de su completo dominio por el poder real, afirmando que

«al concluir el siglo XVIII estaban en la organización y en los usos municipales sumadas y compendiadas todas las vejaciones y todas las desventajas del pueblo español.» Pero no titubea en añadir: «esto digo de la inmensa mayoría de las comarcas de la nación; habia excepciones en territorios donde todavía parece que se recuerdan,—á pesar de la *labor desdichada* del presente siglo, de la cual hablaremos ahora—en donde quedan vestigios y tradiciones no interrumpidas por los tres siglos de ruina y corrupción del régimen municipal.» Dijo más todavía; no pudo contener la siguiente arrogancia, significativa de sobras si se tienen en cuenta las prevenciones contrarias del público y la parsimonia que su carácter de hombre de partido le imponía. «En una de esas comarcas que *forman excepción*, añadió, tuve yo la fortuna de nacer.»

Dicho esto, no podía dejar de reconocer, como reconoce á continuación, el error gravísimo de la Revolución francesa y de todas las legislaciones por ella edificadas. Este error pasa ya como incontrovertible: «teniendo un sillar de granito lo redujo á polvo para darse la satisfacción de fabricar luego otra piedra *artificial*.» O sea, haber destruido el trabajo secular de la geografía, de la historia y de la raza, en el tenaz empeño de estirpar abusos y deformaciones insoportables. Haber derrumbado un mundo constituido por leyes internas y naturales. Improvisando otro por teoremas y silogismos. La furia del golpe, confundió á la serpiente opresora con el Laoconte oprimido, y ambos á dos vinieron á tierra aplastados al mismo tiempo. Pereció la tradición de la tiranía, pero también boquea la tradición de la libertad.

¿Cómo podrá levantarse de nuevo el atleta, libre ya de su opresión? Este es el empeño de casi todos los hombres de Estado y publicistas de magnitud. Esta es la obra del arte político, compleja y delicada, á realizar de un momento á otro. Baste afirmar por hoy, con el señor Maura, que «se suprimió la vida local, en vez de restaurarla, depurarla y sanearla»; que el Estado absorbió indebidamente la vida concejil «destruyendo éste como tantos otros tejidos del cuerpo nacional» y que, en frente de la atracción é ingerencia incesantes del Poder soberano, deploramos no tener dispuesta como contrapeso, aquellas «energías locales vigorosas» que desgraciadamente hemos perdido.

Clara Estivin

El poeta Edmundo de Varlus usa de sus riquezas del modo más original del mundo.

Vive económicamente en una casa de la isla de San Luis, á pesar de tener cien mil francos de renta, lo cual le permite recorrer doscientas leguas para oír una ópera de Wagner, ó dirigirse al fin del mundo para contemplar un paisaje, ó coger una flor.

Varlus no frecuenta la sociedad porque cree que le tiene más cuenta reemplazar este pasatiempo por la lectura de un buen libro.

No tiene relaciones con nadie, y come siempre solo en el restaurant del Cisne en un gabinete reservado.

Una tarde del mes de Octubre de 1881, después de haber comido opiparadamente y cuando se disponía á partir, oyó dos voces que al parecer hablaban en el mismo cuarto donde él estaba.

Dirigió una mirada hácia la pared y comprendió enseguida la causa de aquel fenómeno.

Los albañiles componían á la sazón el tabique que separaba los dos gabinetes contiguos, y únicamente para las horas de las comidas habían tapado la abertura con unos cartones cubiertos de papel pintado.

El poeta iba á retirarse para no cometer una indiscreción, y sobre todo, para no oír palabras inútiles; pero las primeras frases que oyó le hicieron cambiar de parecer y le dejaron clavado en su silla.

«No es posible que tú, Basilio Estivin—decía el primer interlocutor—pienses en reproducir al natural esa escena ridícula que ya no se estila ni en las más insignificantes comedias.

«Tienes razón—contestó Basilio—pero no me queda otro remedio, ami-

go Richard. He fingido un viaje y estoy resuelto á sorprender á mi mujer.

—Pero ¿tienes pruebas?

—No, pero mis sospechas son muy fundadas.

—Bien se vé que no tienes hijos.

—¿No me faltaría más que eso!

—¿Y tienes algún dato para creer que ese doctor Christin esté en relaciones con Clara?

—Creo tan solo que están en buena inteligencia y que se han escrito algunas cartas. Clara me supone viajando en dirección á Moullins, con objeto de permanecer allí cinco ó seis días, y de seguro habrá notificado mi partida á ese doctor ideal, de quien sin duda está enamorada. Tú me acompañarás, porque no quiero hacer uso de la policía. Dentro de media hora estaremos en casa y sorprenderemos á los culpables.

El poeta Varlus no quiso oír más. Abrió la puerta del cuarto donde estaba, llamó en voz baja al camarero Antonio y le pidió informes acerca de Basilio.

Este, que era parroquiano del restaurant, habia enviado varias veces á su casa al citado camarero en busca de algún objeto olvidado y, por lo tanto, mediante un par de luises supo el poeta que Basilio vivía en la calle de la Jussienne, núm. 21, cuarto principal.

Varlus salió precipitadamente del restaurant, tomó un carruaje de punto, pagó por adelantado al cochero, dándole una buena propina, y á los catorce minutos llegó á la calle indicada.

Subió la escalera, llamó á la puerta que buscaba y, como habia supuesto, se presentó á abrirle la misma Clara.

—Señora—le dijo Varlus—¿quiere usted oírme por espacio de dos minutos? Es una cuestión de vida ó muerte para usted.

Clara, cuya inolvidable belleza hirió á Varlus en mitad del corazón, miró cara á cara al poeta y, como dominada por una misteriosa intuición, le hizo entrar en una sala inmediata.

En menos de dos minutos refirió Varlus á Clara lo que acababa de ocurrir en el restaurant del Cisne, y partió precipitadamente, sin esperar las gracias ni una contestación cualquiera.

¡Todas las mujeres han nacido autores dramáticos!

No habian transcurrido diez minutos desde la partida de Varlus, cuando, sin llamar á la puerta y abriendo con una llave que tenia en su poder, se presentó Basilio, seguido de su amigo Richard.

Entraron en el tocador de Clara y lo primero que vieron fué una bolsa de crochet con las iniciales del marido. ¡Una sorpresa, sin duda! Después se acercó Basilio á una mesa, y á la luz de un quinqué leyó la siguiente carta que estaba sin terminar:

«Esposa de mi vida: Me has prohibido que te escriba porque nuestra separación ha de ser muy corta (para mí interminable), y quizás por obedecerte arrojaré estas líneas al fuego. Sin embargo, aunque no debas leerlas, tengo que decirte que solo pienso en tí, que te adoro... que cuento los minutos...»

Cuanto á Clara, ni habia visto ni oído á Basilio y á Ricard, porque estaba sentada al piano, ocupada en cantar una romanza titulada *Esperanza mia*, que su marido habia compuesto para ella cuando eran novios.

Basilio tosió y al verle Clara corrió hacia él y le abrazó loca de alegría.

Después dirigió una mirada al amigo y preguntó á su marido:

—¿Por qué le acompaña este caballero?

En el tren, donde habia tenido el placer de encontrar á Ricard, habiase sentido indisputado Basilio, viéndose obligado á detenerse en Fontainebleau, donde recibió los auxilios de un médico, que le aconsejó que regresara inmediatamente á Paris. Ricard interrumpió su viaje y quiso acompañar á su amigo hasta su casa, á pesar de haber pasado ya todo el peligro.

Tal fué el relato que Basilio hizo á su mujer, la cual, para demostrar su gratitud al salvador de su marido, dispuso que dionisia les sirviese un magnífico té con pastas y fiambres exquisitos.

Dos años después, una noche en que se hallaba en un palco de la Comedia Francesa, acompañada tan sólo de su amiga Eugenia Serizier, notó Clara que todas las miradas se fijaban en un elegante joven que acababa de sentarse en una butaca de orquesta.

—¿Quién es ese individuo que tanto llama la atención de las gentes?—preguntó Clara á su amiga.—¿Le conoces?

—Pues ya lo creo. Lo mismo que todo Paris. Ese joven es el famoso autor del célebre poema *La reina de Saba*, que tanto fanatismo ha producido. Además, yo soy íntima amiga de Varlus, á quien conosco desde niña. Me visita con frecuencia y me ha confiado muchos de sus secretos.

—Será un gran conquistador—dijo Clara.

—No lo creas, pues no quiere ser amado. Varlus es un poeta verdaderamente romántico y original.

—¿De veras?

—Sí y en cuanto á amores, sé que adora en secreto á una mujer á quien vió tan sólo tres minutos, el 12 de Octubre de 1881, y á la que no ha procurado volver á ver. Indudablemente, le prestaría algún servicio muy importante.

TEODORO DE BANVILLE

Comentarios á la guerra

Recordamos los siguientes que son debidos á la pluma del redactor militar de *La Correspondencia de España*, don Genaro Alas.

Dice así:

Cuba

El último telegrama del general en jefe nos participa que 4.000 guajiros han sido sacados de sus rústicos bohíos y llevados á Sancti-Spiritus. Bajo el punto de vista exclusivamente militar hemos dicho repetidamente que semejante procedimiento, de crear desiertos extensos y muchos en el territorio cubano, es el único medio eficaz para acabar con los insurrectos en un par de años que podrían costarnos 40.000 españoles y otros mil millones de pesetas.

Pero creer que el país cubano ante esos espectáculos de la concentración pueda persuadirse de que el gobierno español ha emprendido una política de atracción, es creer en algo inverosímil. Esos 4.000 concentrados llevan en el alma la amargura natural, en el cuerpo la miseria y las enfermedades; la población donde se concentren se contagia también en almas y cuerpos. Y ahora, los apasionados enemigos de la acción política y atractiva dirán que las reformas han sido inútiles. Naturalmente, como es inútil el *menú* más incitante para quitar el hambre si después de leído no se sirve inmediatamente la mesa. No nos cansaremos de pedir lógica y armonía entre las intenciones del gobierno de Madrid y la gestión de la guerra en Cuba.

*

Por cartas particulares sabemos que en la Habana han disminuido considerablemente los soldados enfermos; ya no hay más que 6.000, cuando en diciembre llegó á haber 13.000. Igualmente sabremos que en principios de febrero pudo ya darse la paga de Octubre á los jefes y oficiales que no sirven en cuerpos de tropa.

Filipinas

El telegrama oficial demuestra que Lachambre no ha emprendido inmediatamente el ataque á Salitrán, contentándose con enviar al coronel Espian á reconocer la posición. Suponemos que el combate de Espian habrá sido en el pueblo de Sulán, que está en la carretera de Imus, en el punto donde un camino de herradura conduce á Salitrán; los insurrectos está probado que sólo se atrincheran al amparo de construcciones existentes, y que su mayor resistencia es donde existe algún edificio de mampostería.

El general Polavieja dice que pronto se unirá á Lachambre. ¿Cómo? ¿El sólo, con su cuartel general? ¿Al frente de la brigada Galbis, forzando el Zapote? Nos inclinamos á esta última suposición; tanto más que San Nicolás (paso del Zapote más inmediato á Imus) puede ser atacado de frente por Galbis y de flanco por tropas que, des-

de Dasmariñas, se destaquen de la división Lachambre; por ejemplo, la media brigada Arizón.

No estamos conformes con que se extienda la creencia de que, disuelto el núcleo de Cavite, como consecuencia inmediata de la toma de Imus, la campaña estará casi terminada. No hace muchos días que el general Polavieja recordaba al gobierno que en Cavite había, como elemento resistente, muchos desertores, cumplidos y tulisanes; de éstos, los que no mueran procurarán acogerse á terrenos frágiles donde prolongar la lucha; el vecindario de Cavite, sublevado á la fuerza, se rendirá á discreción; pero los otros no. Y lo más prudente es acostumbrarse á la idea de que después de dominar la provincia de Cavite habrá que hacer una enérgica y activa campaña de persecución en otras provincias.

Mac Kinley

El nuevo presidente de la República norteamericana debe á las medidas aduaneras que llevan su nombre su celebridad, una de las mayores de la época presente. Hasta la presentación del famoso *bill*, la reputación de Mac Kinley era puramente local, y no había traspasado los límites de su nativo Estado de Ohio.

En 1888 ya era Mac Kinley una figura respetada en todos los Estados Unidos.

Su importancia llegó á ser tan grande entre los republicanos, que en la citada fecha, la Convención, reunida en Chicago para designar el candidato del partido á la presidencia de la República, púsole al frente del comité encargado de redactar y de proponer el programa ó *platform* de sus amigos para la próxima contienda.

Con este carácter, y en medio de un entusiasmo indescriptible, leyó Mac Kinley la cláusula relativa al régimen comercial. «Somos incondicionalmente adictos, decía, al sistema americano de la protección.»

Sabido es con cuánta energía defendió Mac Kinley sus procedimientos económicos; y esta bandera del proteccionismo *aboutdance*, sostenida en una campaña de todos los días, de todos los instantes, frente al liberalismo comercial *transaccionista* de Mr. Cleveland, le hizo una de las primeras de la política norteamericana.

No triunfó Mac Kinley en lo que le ha dado renombre, personalidad poderosa y, en definitiva, el primer puesto en la gobernación de su país, sin grandes reñidísimas batallas. Sin embargo de estar aquel Congreso, donde se discutiera el *bill* archifamoso, comprometido solemnemente á realizar la transformación de las leyes aduaneras en favor de la industria nacional, estas leyes corrieron gran peligro de no llegar á promulgarse.

Sólo la energía del presidente de la Asamblea, Mr. Read, hombre de voluntad de hierro, á quien sus compañeros de política han puesto el sobrenombre de *czar*, pudo conseguir, apelando á todos los medios—incluso al de cerrar en muchas votaciones las puertas y el clavar las ventanas del local de la Asamblea—que las leyes aduaneras se aprobaran sin que los representantes pudieran escapar, dejando el salón *falso de número*. El *bill* pasó, y desde tal punto quedaron consagradas la posición y la influencia del representante de Ohio.

El éxito inmediato de esta audacísima campaña proteccionista, fué desastroso para el partido republicano. De su mismo seno salieron voces tan autorizadas como la de Mr. Blaine, para censurar en mucha parte la reforma arancelaria. En las primeras elecciones generales que se celebraron después del *bill*, el partido sufrió una de las mayores derrotas que registra la historia política de la República norteamericana. El mismo Mac Kinley quedó fuera del parlamento. Pero no se desanimó. Poseedor, como nadie, de esa tenacísima y férrea voluntad norteamericana, luchó, discutió, hizo propagandas inverosímiles por lo activas, alcanzó á consecuencia de éstas el triunfo en las elecciones para el cargo de gobernador de Ohio é impuso sus doctrinas, que ahora llevará á la práctica desde el puesto supremo de la política de su país.

NOTICIAS

De las provincias:

Copiamos del *Diario de Gerona*: «El sábado pasado, procedente de la montaña del lado de San Gregorio, llegó á la Barca un perro rabioso que

con inusitada furia embistió á dos canes que allí había, visto lo cual por el barquero, le disparó un tiro, que aunque le dió no le causó gran daño, pues el arma estaba cargada con perdigones de poco calibre; otro joven hizo lo mismo con idéntico resultado por igual causa, y entonces el animal se lanzó á traves del río y por la Dehesa se dirigió á la calle de Ronda.

En la carretera de Santa Eugenia parece que mordió á otros perros y en el barrio de San Antonio de Salt hizo otro tanto, y además mordió á una mujer, según se nos ha informado.»

En unas excavaciones practicadas en las cercanías de Itálica (Sevilla) en un olivar llamado Los Patacos, un trahador ha encontrado un anillo de oro tan bien conservado, que en él no se notan las huellas de los siglos que ha permanecido bajo tierra.

En el anillo se ve grabado un busto con corona imperial, sin otra marca que oriente al arqueólogo, todo lo cual hace sospechar que se trata de una joya romana que pudo pertenecer á un emperador.

La suscripción popular iniciada en Cuevas para regalar una espada de honor al general D. Enrique Segura, asciende á la suma de 3.226 pesetas con 80 céntimos.

Según *El Nacional*, desde hace bastante tiempo no ha pedido el general Weyler personal de Administración militar para que preste sus servicios en Cuba.

Durante un incendio que estalló el martes último en el pajar de un molino del pueblo de Culla, la esposa del dueño y una de las hijas, al ver las grandes proporciones que tomaba el voraz elemento se dirigieron á una habitación donde guardaban cierta cantidad en metálico; pero al intentar salir, el fuego les cerró el paso, por lo que las llamas consumieron á la madre, de la que no quedó el menor resto, no sucediendo lo mismo á su hija, porque ésta se arrojó á la hoguera y pudo abandonar el aposento, aunque sufriendo graves quemaduras, de las que falleció algunas horas después.

Otra hija, pro-sa del mayor espanto, se arrojó á la calle por una ventana, fracturándose una pierna y dos costillas.

Casi todo el vecindario acudió al lugar del suceso, encontrando el molino completamente reducido á escombros.

El gobernador civil de Sevilla y el fiscal de la Audiencia han celebrado una conferencia en la que se han puesto de acuerdo para la persecución del juego.

Entre otras de las medidas adoptadas parece que el gobernador ha encargado de tan importante servicio á un oficial de la guardia civil.

El cardenal-arzobispo de Valencia ha acariciado la idea de que se dé en aquella ciudad una conferencia sobre el siguiente tema: «Porvenir mercantil de España en Africa», destinándose los productos á socorrer á los soldados heridos en las campañas de Cuba y Filipinas.

El arzobispo de Burgos acaba de comprar extensos terrenos en la antigua *Caput Castellae*, para edificar un seminario capaz de contener 400 alumnos.

Las obras comenzarán en breve con objeto de dar ocupación á los muchos obreros que se encuentran sin trabajo en aquella ciudad.

—Leemos en *El Noticiero Bilbaino*. «El vapor «W. B. Fergusson», de la matrícula de Cardiff, que en la madrugada de ayer salía de este puerto con rumbo á Rotterdam, cargado con 1.945.870 kilogramos de mineral, fué á pique á consecuencia de haber chocado en la escollera del puerto exterior.

El buque fué sacado fuera de barra por los remolcadores *San Nicolás* y *Rodas* llevando el práctico y una lancha reglamentaria.

Cuando ya se hallaba fuera de barra, y en vista del estado del mar y de que no había niebla, le abandonaron los remolcadores, más no sin indicarle el rumbo que había de seguir.

A los pocos momentos el *W. B. Fergusson* regresaba en demanda de puerto con grandes averías en los fondos y haciendo muchísima agua.

El buque no consiguió entrar en el puerto ni embarrancar en la playa. Se fué á pique en la parte de afuera de la boya de la escollera del puerto exterior, en la parte de Algorta, y con la proa hacia Santurce.

No tiene fuera del agua mas que la chimenea y los palos.

El choque fué tan terrible que todos los marineros cayeron sobre cubierta.

El remolcador *Auxiliar* recogió á los tripulantes cuando éstos se hallaban en un bote.

Los tripulantes, que fueron conducidos á Portugalete, no consiguieron salvar más que lo que tenían puesto.

El Ayuntamiento de Marina de Portugalete ha comenzado á instruir el oportuno sumario con objeto de poner en claro lo ocurrido.

Uno de los tripulantes es natural de Portugalete.

El buque desplazaba unas 2.300 toneladas y salió del puerto con un calado de 18 piés y 9 pulgadas.»

Un diario militar publica la siguiente noticia:

«Dícese que, además de los 5.000 hombres de infantería y de la compañía de telegrafistas que en breve deben embarcar para Manila, es probable que lo efectúen más tarde dos baterías y el 14.º tercio de la guardia civil, de guarnición en Madrid, compuesto de unos 1.100 guardias, solteros todos ellos.»

Se encuentra enferma en Córdoba la célebre gimnasta Geraldine.

Si su estado se lo permite, en el correo del día 10 embarcará en Cádiz con rumbo á la Habana, para donde ha sido contratada.

En la colonia de Minas del Rincón se cometió hace unos días un crimen. A las cuatro de la tarde, hora del relevo de los trabajadores, dirigiase á su choza Juan Sillero.

Salió al encuentro otro sujeto conocido por Juan el Molinero, quien disparó sobre aquél un tiro de escopeta.

Una vez en el suelo la víctima, el agresor se ensañó en ella dándole tres puñaladas, que le causaron otras tantas lesiones graves.

Varios carreteros impidieron que se consumase el asesinato.

Los guardas jurados detuvieron al agresor, conduciéndolo á cárcel de Hornachuelos.

Dicen de Sevilla que desde hace algunos días presentábanse por las noches en las casas y chozas de los predios de Risquillo y Sanguijuela, término de Morón, varios hombres desconocidos pidiendo con insistencia pan y ejerciendo coacciones, pues muchas veces no se conformaban con lo que les daban. La benemérita, al tener conocimiento de estos hechos, persiguió á los mendigos exigentes, consiguiendo la detención de José Quero Dominguez (a) *Correo*, Manuel Borrego Benítez (a) *Menudo* y Manuel Morató Pérez (a) *Talma*, todos vecinos de Puerto Serranos (Cádiz). Los detenidos, confesos de dichos hechos, han quedado á disposición del juzgado de instrucción de aquel partido.

De la capital:

El vapor *Cataluña* volvió ayer tarde á suspender su salida á causa del temporal reinante.

Dice *El Noticiero Universal* de Barcelona que en previsión de los acontecimientos que puedan sobrevenir en el Mediterráneo á consecuencia de la cuestión de Creta, el ministerio de la Guerra ha dispuesto el envío de gran cantidad de pertrechos á las fortalezas de las Baleares, habiéndose expedido ya para Palma 646 granadas para piezas de 9 centímetros. En breve se enviarán á Mahón 100 granadas de dicho calibre, 3.600 espoletas de percusión y 250 idem de 13 tiempos.

La Comisión provincial pasó ayer por la mañana á cumplimentar al Excelentísimo señor Capitán general de estas islas don Joaquín Ahumada.

Más tarde dicho señor pasó á cumplimentar al Ilmo. Cabildo.

Hoy á las siete de la noche se reunirá en la calle de Santa Cilia número 3, el directorio de la unión republicana para tratar de las próximas elecciones y de otros asuntos importantes.

Ayer por la mañana se reunieron en la Casa Consistorial de esta ciudad los señores concejales y mayores contribuyentes que tienen derecho á designar compromisarios para la elección de senadores, habiendo sido elegidos para aquel cargo los señores don Pablo Serra Marcé, don Rafael Togores Palou, don José Esteva Boscana, don Juan Piña Forteza, don Gaspar Palmer Alemany y don José Ignacio Fuster.

Por el correo de ayer fueron enviados por el gobierno civil de esta provincia á todos los ayuntamientos de la misma, los modelos necesarios para

atender al servicio de estadística demográfico-sanitaria durante el actual semestre y se encarga á los alcaldes que acusen recibo de dicha modelación y manden á la mayor brevedad los estados correspondientes á los meses ya finidos, á fin de ponerse al corriente en este servicio, que procurarán cumplir en adelante con toda puntualidad y con estricta sujeción á las disposiciones vigentes.

En una relación de peticiones incoadas ante el tribunal de lo contencioso-administrativo del Consejo de Estado figura uno que lleva la fecha de 27 de Enero del año actual y consiste en alzarse don Jorge Abri Dezcallar, marqués del Palmer, contra la real orden, expedida por el Ministerio de Hacienda en 4 de Septiembre de 1896, sobre liquidación del impuesto de derechos reales por la venta de la finca denominada «Massanella.»

El vapor que salió anteayer de Menorca recaló en Alcudia por causa del mal tiempo, y la correspondencia que conducía se repartió en esta ciudad anoche á las nueve y media.

Según parte remitido á este Gobierno de provincia se han declarado dos nuevos casos de viruela en la villa de Esporlas.

D. Juan Bautista Enseñat, Delegado en España de la Dirección General de la exposición Internacional de Innsbruck, ha remitido á este Gobierno de provincia, para su entrega á los interesados, los diplomas correspondientes á las medallas obtenidas en aquel Concurso por los expositores de esta provincia que á continuación se expresan:

Señores Herederos del Marqués de la Cenia, Sres. Herederos de Vicente Juan, Sres. Pons y Bonet, D. Antonio Esteva Oliver, D. Francisco Bestard, D. Andrés Bestard é Hijos y Sra. Viuda de Enseñat.

Por el Fiscal de Marina de este distrito se hace saber que habiendo sido encontrado en las playas denominadas de las *Fontanelas* un bocoy lleno de vino con las marcas *Una estrella, media luna, las letras L. B.* y el número 1.164, lo hace público para que el que acredite ser su dueño pase á recogerlo en el término de 30 días á contar desde la publicación de este anuncio en el *Boletín Oficial*.

D. Pablo Mayol Arbona ha remitido á este Gobierno de provincia una instancia solicitando el registro de 52 pertenencias de mineral lignito con el título de «La Sollerense» enclavadas en el predio *Can Lluç* del término municipal de Sóller.

Por el Ministerio de la Gobernación ha sido trasladado desde la Sanidad del puerto de Mahón á la de Pedrosa, el Auxiliar Celador de la misma don Juan Terrasa Roig, y para ocupar la plaza que dicho señor deja vacante ha sido nombrado D. Enrique Posada Torre, que ocupa actualmente igual plaza en la de Gandia.

Por el mismo Ministerio ha sido nombrado marino Celador del lazareto sucio de Mahón Isidro Sanz Canet, con el haber de 750 pesetas anuales.

El Ayuntamiento de Son Servera ha remitido á este Gobierno de provincia para su aprobación, el presupuesto adicional ordinario para el actual año económico de 1896 á 97.

El viento que parecía haber calmado el viernes, después de tantos días de soplar duro y en ocasiones desastroso, recrudesció por la noche en términos de convertirse nuevamente en deshecho huracán. En esta forma vino sosteniéndose durante toda la noche y madrugada de ayer, habiendo producido varios chubascos y entre ellos algunas granizadas.

La furia del vendaval calmó á mediados de la mañana, pero sin acabar, pues continuó muy duro en lo que restó del día y al anochecer presentaba indicios de velar.

No creemos necesario ponderar los nuevos daños que ha causado en los campos, que son muchos y deplorables.

Apenas terminada la temporada de invierno en nuestro Teatro principal, ya se empieza á fantasear sobre la de primavera echando campanas al vuelo sobre si será la compañía lírica que actualmente trabaja en el Liceo de Barcelona, ó la compañía dramática del señor Mario, con la Cobeña y Balaguer, ó alguna otra menos sonada.

Todo son suposiciones, conjeturas y proyectos sin que en definitiva haya

nada concreto, ni de todo lo que se dice nada probable hasta lo presente.

En la sesión celebrada el día 27 del pasado Febrero por esta Junta Provincial de Instrucción Pública se tomaron los siguientes acuerdos:

No tomar acuerdo acerca de una instancia de los Maestros de Hostalets y la Soledad.

Informar otras dos instancias de los mismos según el dictamen de la Comisión.

Mostrar al Ayuntamiento de Palma el agrado con que se ha visto la instalación de la escuela de niños del Coll d'en Rebasá; y á la Junta local de Mahón la satisfacción con que se ha leído la memoria de sus trabajos en el 2.º semestre de 1896.

Aprobar el convenio de retribuciones entre el Ayuntamiento y el Maestro de Campos.

Incluir entre los débitos del Ayuntamiento de San Juan Bautista la suma que arrojan las cuentas justificadas que presentan los Maestros.

Poner *visto* á un oficio del Maestro de la escuela de adultos de Alcudia. Que el señor Inspector informe acerca del local á donde se destina la escuela de niños de Valldemosa.

Abonar al Maestro de la escuela de adultos de Valldemosa los haberes devengados, en caso que, á juicio del señor Presidente no falte ningún dato que sea necesario conocer.

Y contestar á la propietaria de la casa-escuela de San Antonio Abad que la cantidad que debe abonarse le es con cargo al Presupuesto del Material del presente ejercicio.

Mañana desde las 10 á las 12 de la misma, se celebrará un turno de misas en la iglesia de San Francisco, para conmemorar el primer aniversario del fallecimiento del que en vida fué nuestro amigo D. Manuel Villalonga Bono, primer teniente de Caballería.

Como costumbre de todos los años tendrá efecto esta noche en los salones de la Sociedad *Asistencia Palmesana* el baile de Piñata.

Dados los preparativos que se han hecho, como son adorno de la puerta de entrada, salones y demás, no dudamos que ha de resultar lucidísimo.

El Dr. Chervin, Director del Instituto de París, socio corresponsal extranjero de la Real Academia de Medicina Matritense, vendrá también este año para dar sus cuidados á los tartamudos españoles, un curso práctico de veinte días, para la curación de tartamudeo y de todos los defectos de pronunciación. Empezará en Madrid en el día 22 de Marzo en el Hotel de Rusia.

Recuerdos mallorquines

7 de Marzo

1349

Pagó la procuración Real el gasto de limpiar el castillo de Bellver, al entrar en posesión del mismo el castellano Bernardo des Valls, á causa de la inmundicia de que había quedado lleno de resultados de la pasada peste.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Empezarán en San Jaime dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús: exposición á las seis de la mañana. A las diez misa mayor. Por la tarde los actos de coro y al anochecer, Rosario, meditación y la reserva.

Otras funciones

Elejercicio del día ocho consagrado á la Purísima Concepción se hará en las iglesias y horas de costumbre.

Visita á la Corte de María.

A la Purísima, en la Catedral.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Varios encuentros

Madrid 6 á las 9 m.

Habana.— La columna Hernández de Velasco batió á una partida rebelde en las Lomas del Brujo (Pinar del Río), causando 10 muertos y 11 heridos.

En otros combates tuvo el enemigo 27 muertos y las tropas 8 heridos.

Detalles de un encuentro

Madrid 6 á las 9'15 m.

Telegrafian desde la Habana

dando detalles del ataque á Bayamo.

Los rebeldes sostenían una línea atrincherada desde Paso de Buey hasta Caimito.

Varias cargas á la bayoneta determinaron el triunfo á favor nuestro.

El despacho oficial no precisa las bajas del enemigo; pero supone que son muchas, y que los rebeldes al huir recogieron sus muertos.

Lo que dice Lee

Madrid 6 á las 9'10 m.

En Washington se ha recibido un despacho telegráfico procedente de la Habana, en el que el cónsul americano participa no haber vuelto á ocurrir ningún género de atropellos por parte de las autoridades españolas contra los súbditos americanos.

El general Lee añade que espera obtener la libertad de los presos americanos que resulten inocentes y la expulsión de la isla de los que sean culpables.

(Créese en Washington que el gobierno de Madrid ha rectificado las órdenes que había comunicado á las autoridades de Cuba en el sentido que el general Lee expresa en el despacho de que damos cuenta.

Declaraciones de Weyler

Madrid 6 á las 10 m.

Por telegramas recibidos de la Habana se sabe que el general Weyler ha declarado que no solo no ha dimitido sino que tampoco dimitirá.

Ha dicho que se muestra satisfecho del curso de la campaña y del resultado que se ha obtenido con las operaciones verificadas.

Ha manifestado también que se propone iniciar una política amplia y expansiva y que á este efecto cesarán las deportaciones desde la capital.

Han producido excelente efecto en la opinión pública las declaraciones del general Weyler, que han sido acogidas con aplauso.

Aprestos de Grecia.--Los rebeldes argentinos.

Madrid 6 á las 10'15 m.

Nos telegrafían desde Atenas diciéndonos que en toda Grecia se dan muestras de febril actividad.

Son incesantes los envíos de masas militares que se hacen á la frontera de Turquía.

La flota griega se dividirá en cuatro escuadras.

La opinión pública está excitadísima.

Han ocurrido varias escaramuzas en la frontera de Tesalia.

Los cónsules de todas las potencias piden á sus respectivos gobiernos que por parte de estos se adopten medidas de precaución.

La situación de Heracleion se agrava por momentos.

Los rebeldes de Montevideo han destrozado las líneas telegráficas.

Noticias confirmadas

Madrid 6 á las 2 t.

En el ministerio de la Guerra se han recibido telegramas de Cuba y Filipinas que confirman cuantas noticias he comunicado del curso de las campañas.

En la Habana se han presentado con armas 14 rebeldes.

Fabra

Gimnasio Balear.—Dirigido por Don Miguel Muntaner.—Inspector médico, Don Juan Munar.—Veri, 5.

Se dan lecciones de Teneduría de libros y de Caligrafía, por Don Jaime Ferrer é hijo, Plaza de San Antonio, 17, segundo.

✠

Primer aniversario del fallecimiento
de
Don Manuel Villalonga y Boneo
Q. E. P. D.

Todas las misas que se celebrarán en la capilla de Nuestra Señora de la Salud, de la parroquial iglesia de San Miguel, el lunes 8 de los corrientes, desde las 9 á las 12 de su mañana, serán en sufragio de su alma.

✠

Doña Maria Oliver y Pericás
HA FALLECIDO
DESPUÉS DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS
(Q. E. P. D.)

Sus hermanas, hermanos, hermanas y hermanos políticos, tías, sobrinos, sobrinas y demás parientes, ruegan á sus amigos la tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio del alma de la finada se celebrará en la iglesia parroquial de Santa Eulalia, el lunes 8 de los corrientes, á las 10 y media de su mañana, en lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

✠

Primer aniversario de la desgraciada muerte del
SR. D. MANUEL VILLALONGA Y BONEO
primer teniente de Caballería del Regimiento de Lanceros de Borbón ocurrida en Figueras el día 8 de marzo de 1896

Sus padres, hermanos, hermanos políticos, tios, primos y sobrinos suplican á todos sus amigos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al turno de misas que se celebrarán el día 8 de los corrientes en el altar mayor y en la capilla de la Purísima Concepción de San Francisco de Asis desde las 10 á las 12 de la mañana en lo que recibirán especial favor.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos: Día 4.—Varones, 1. —Hembras, 3.

Matrimonios: Día 4.—Don Antonio Hernandez Sans con doña Catalina Cabrer Nicolau.

Defunciones: Día 6.—María Pons Nicolau, viuda, 89 años, c. del Carmen, vejez.—Benita Frau Roca, viuda, 85 años, c. de Salas, catarro crónico.—Josefa Alcover Terrasa, soltera, 79 años, c. de Palacio, catarro. María Oliver Pericás, soltera, 59 años, c. de la Luz, pleuro pneumonia.—Antonia Santander Alzamora, soltera, 43 años, Hospital, parálisis general.—Francisca Santandreu Trueba, 3 días, c. de los Frailes, por no ser viable.

Hospital provincial: Día 6.—Entradas, 8: 3 varones y 5 hembras.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 hembra.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay stratus.

Id. del horizonte.—Calmoso.

Dirección del viento.—Variable del O. al cuarto cuadrante.

Estado del mar.—Picada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incendios.—Soplanda el O. duro, con marejada tendida del S. O., picada la mar del viento y con un cielo despejado en su zenit y celajería en la parte de nuestras altas montañas; horizonte calmoso, acaeció el orto. Solpló toda la mañana muy duro del cuarto cuadrante unas veces y del O. otras. Sin variación al ocaso.

Noticias.—Entró el vapor *Bellver* de Barcelona y el bergantín goleta *San Francisco* de Mazagán, de arribada. No hubo salidas.

Matadero: Día 6.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 2.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 2.—Carneros, 1.—Ovejas, 4.—Borregos, 0.—Corderos, 146.—Cabras, 1.—Cegajos, 1.—Cabrillos, 5.—Cerdos, 3.—Cerdas, 4.—Lechonas, 4.

M. Marcé Cirujano Dentista

SANTO DOMINGO, 1.º, PRINCIPAL
Salón de Corte para Señoras y Señoritas.—Desde primero del mes actual queda abierto en la calle de San Alonso, 54, principal, un salón de corte de confección de toda clase de prendas para uso de Señoras, bajo la dirección de la reputada y conocida modista Doña Catalina Salvá de Oltra, la que dará detalles á las personas que deseen aprovechar tan útil enseñanza.

Oficinas públicas

Don Juan Mir, recaudador de contribuciones de la primera Zona del partido judicial de Palma (Balears).

Hago saber: Que terminado el día 27 de este mes el plazo de reclamación voluntaria de las contribuciones Territorial é Industrial del actual tercer trimestre y señalado por el señor Tesorero de Hacienda de esta Provincia un nuevo plazo de diez días en los cuales los señores Contribuyentes pueden hacer efectivas sus cuotas sin recargo en esta oficina de recaudación voluntaria calle de Arabi núm. 13. En su virtud invita á los señores contribuyentes de esta capital y su término que en el indicado día 27 se encuentren en descubierto se presenten á esta oficina en los días del uno al 10 inclusive del próximo mes de Marzo y horas de 8 de la mañana á 2 dos de la tarde.

Igualmente se dirige y ruega á los de la capital que involuntariamente se les haya dejado de hacer el domicilio se presenten á esta oficina recaudatoria para hacerlo presente, y se les verificará el cobro en su domicilio si así lo desean.

Todo lo cual se hace público para noticia de los señores contribuyentes á quienes pueda interesar.

Palma 28 de Abril de 1897.—Juan Mir.

Últimas cotizaciones facilitadas por la casa Fuster

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	51 00
Cambio Mallorquín.	5 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	31 00
Alumbrado por Gas.	80 00
Salinas de Ibiza.	195 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	34 00
La Isleña Marítima.	48 00
B. de P. y Caja de Ahorros.	3 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 6 de Marzo.	
Interior.	63 00
Exterior.	75 10
Amortizable.	77 75
Cubas.	91 45
Cubas Nuevas.	78 10
Banco de España.	38h 50
Tabacos.	209 50
Francos.	32 01
Libras.	00 00
Barcelona 6 de Marzo.	
Interior.	63 15
Exterior.	75 42
Amortizable.	00 00
Cubas.	92 00
Coloniales.	00 00
Nortes.	24 10
Francias.	17 15
Madrid.	00 00
París.	58 87

QUINTAS

Novísima ley de reclutamiento y reemplazo del ejército de 11 de Julio de 1885 modificada por la de 21 de Agosto de 1896.

Contiene el cuadro de inutilidades físicas, reglamento para su aplicación de 23 de Diciembre de 1896 y el de la misma fecha para la aplicación del cuadro para las redenciones por inutilidad física y anotada para su más fácil interpretación.

Además está aumentada con extensos formularios para todos los servicios y operaciones de quintas.

Precio 2'50 pesetas ejemplar encuadernado con tela.

CODIGO PENAL CIVIL, anotado con la Jurisprudencia sentada por el Tribunal Supremo, y concordado con las demás leyes y disposiciones sobre materia penal, adicionado con la Ley de represión al anarquismo. Precio 2 pesetas.

MANUAL DE CONSUMOS, comprende la ley de Agosto de 1896 adicionada con notas aclaratorias para su más fácil interpretación y las tarifas correspondientes. Precio 1'50 pesetas.

Todas estas obras se hallan de venta en la librería de Amengual y Muntaner.--Cadena 2, Palma.

Bibliografía

El último número de *El Ejército español* es quizás uno de los más curiosos de los 16 que van publicados. Entre otras á cual más bien hechas contiene las siguientes láminas: *Nuevo material reglamentario, modelo Danés, Embarque en ferro-carril, Puente de circunstancias, Conversión, Puente mixto de caballetes y pontones. Prácticas de campamento y acantonamiento, Paso de Río, Tiro al blanco, Navegación, Carga del material, Bote de socorro, Puente por trozos, Paso de un arroyo, Instrucción de quintos á pié, Instrucción de quintos á caballo y Revista de monturas.*

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de una peseta.

Publicaciones oficiales

Boletín Oficial

El número 4.699, correspondiente al 4 del corriente, publica:

Varias circulares del Gobierno civil.

Lista electoral definitiva para el nombramiento de compromisarios para la elección de Senadores formada por el ayuntamiento de Palma.

Idem de los ayuntamientos de Andrag, Ciudadela, Lluchmayor, San Juan, Escorca, Sóller, San Lorenzo, Santa Eugenia, San Juan Bautista, Santafy, Montuiri, Santa Eulalia, Dejá y Esporlas.

Varios anuncios judiciales.

Bodega de B. Bestard

Constitución, 120
Jerez seco, superior corriente á 1'25 pesetas litro.

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS
El "Heraldo," y "La Epoca,"

Madrid 6 á las 10'10 n.

El *Heraldo* de esta noche dice que el general Polavieja ha pedido al Gobierno dos millones de pesos para atender á los gastos extraordinarios de la campaña.

La Epoca ha recibido una carta explicando por que se dieron gritos sediciosos en la Puebla del Duc (Valencia).

Han conferenciado extensamente el Capitán general de Valencia y el señor Azcárraga.

La junta de generales celebrada hoy ha revestido gran importancia.

Se cree que dentro la quinceña del mes de Abril próximo tendrá efecto la apertura de las Cortes.

Balance del Banco

Madrid 6 á las 11'45 n.

Del balance de comprobación verificado hoy en el Banco de España resulta que durante la presente semana el oro no ha sufrido ninguna variación; la plata ha disminuido en 4.139.203 pesetas y los billetes han aumentado en 5.291.075 pesetas.

Fabra

Teatro-Circo Balear

Función para hoy domingo
Juan Diente el verdugo de Pedro el Cruel
Un musich de Regiment

A las ocho
Entrada general, 0'30.

La Constancia

Función para hoy domingo
Oros, Copas, Espadas y Bastos
Romanza Se tu sei angelo, por la señorita Mir.

A las ocho
La Calandria

Pasatiempos

Entre amigos:

—¿Es cierto que has encargando el retrato de Trinidad á un pintor célebre?

—Sí, por cuatro mil duros.

—¡Qué barbaridad!...

—Pero el retrato no estará terminado hasta dentro de un año. Para esa época, Trinidad habrá refinado conmigo y será otro el pagano.

En el Juzgado municipal.

Una vendedora ambulante es condenada á pagar varias multas por diferentes contravenciones y por vías de hecho contra los alguaciles.

La vendedora, con acento insistente:

—Diga V. S., señor Juez, ¿no podría hacerme alguna rebaja en las multas, puesto que tomo muchas de una vez?

Ultimas noticias

de la segunda edición de ayer

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

Mejoría. — Fallecimiento. — El vendaval.

Barcelona 6 á las 8 m.

Se encuentra fuera de peligro, en la grave enfermedad que le aquejaba, la abadesa del convento de San Pedro de las Puebas.

Ha fallecido en Gracia el conocido periodista Don Luis N. de Gaviria.

El vendaval ha causado destrozos de consideración en toda la provincia.

En Manresa el viento derribó uno de los cubiertos anejos á la fábrica de vidrio del señor Serrallonga, sin que ocurrieran desgracias personales.

Amengual

(De nuestro servicio especial)

Buque. — Agresiones

Madrid 6 á las 3'20 m.

Los buques turcos que han sido declarados aptos para hacerse á la mar ascienden á veinte y dos.

Dicen de Belgrado que han ocurrido nuevas agresiones entre turcos y cristianos en la antigua Servia.

Desde Atenas

Madrid 6 á las 3'30 m.

Nos comunican de Atenas que para reemplazar al ministro de la Guerra Mr. Senolenitz ha sido nombrado el coronel Mataxas.

Ha llegado á la Canea el nuevo jefe de la escuadra griega Mr. Maeltouris.

Todos los periódicos aconsejan la resistencia, proponiendo algunos que se promueva la revolución en Macedonia y el Egipto.

Nuevo Sanatorio. — La filaxera. — Para cubrir bajas.

Madrid 6 á las 4 m.

El día 15 del corriente quedará terminado en Valencia un Sanatorio destinado á los soldados heridos ó enfermos de Ultramar.

Cada vez son más graves las noticias de la invasión filoxérica en la provincia de Palencia. Los pueblos de Castil de Yela, Villarramiel y otros se encuentran infestados de aquella plaga.

El señor Castellanos ha dicho que para conservar el contingente de fuerzas que existe en Filipinas, se irán enviando todas las que precisen para cubrir bajas.

Los carlistas

Madrid 5 á las 5'10 m.

El juez de Chelva ha telegrafado al presidente de la Audiencia de Valencia, manifestándole haber recibido una comunicación del juez municipal de Puebla de San Miguel, participando que instruye sumaria por alteración del orden público en sentido carlista.

Hay 38 detenidos.

En la Cámara francesa

Madrid 6 á las 7 m.

Paris. — La Cámara de los diputados ha acordado que se abra una información acerca de la elección de Brest en la que resultó elegido el Reverendo Gayrand, y ha decidido que se publique el discurso de Mr. He-mons contra el peligro del clericalismo.

S r i m o

(De nuestro servicio particular)

Alboroto

Madrid 6 á las 9 m.

Telegrafan de Méjico diciendo que un grupo de españoles atacó á un club cercano á la Puebla.

La policía intervino con oportunidad y disolvió á los alborotadores.

Turcos y cristianos

Madrid 6 á las 9 m.

Constantinopla. — Los albaneses coparon y desarmaron á dos batallones turcos que se dirigian á la frontera.

15.000 cristianos estrechan el cerco de Heracleión.

Disgusto

Madrid 6 á las 9 m.

Un despacho de Washington dice que Mr. Olney se ha disgustado con Mr. Cleveland por negarse éste á que examinase el Senado su correspondencia con Mr. Lee.

Parece que en algunas cartas Mr. Olney censuraba la conducta del cónsul en la Habana.

Noticias de Cuba

Madrid 6 á las 9 m.

Habana. — Las fuerzas que custodiaban el convoy que iba á aprovisionar á Bayamo fueron atacados por grupos numerosos de rebeldes.

Después de un ligero combate, éstos fueron derrotados y puestos en fuga, contando un número considerable de bajas.

Los nuestros tuvieron ocho muertos, y el teniente Bertoldo y 23 soldados heridos gravemente. Los capitanes señores don Victoriano Esteban y don Rafael Torromé, el teniente don Manuel Pérez, el méxico señor Herrera y 24 soldados heridos levemente.

Noticia de Filipinas

Madrid 6 á las 10 m.

Manila. — El general Polavieja ha concedido el empleo inmediato á 55 sargentos de la columna Lachambre. Este no ha emprendido el ataque á Salitrán con el fin de asegurar antes las comunicaciones para aprovisionar las tropas.

Fuerzas de caballería que salieron á forragear en Dasmariñas vieron en el camino de Buenavista una partida rebelde atrincherada. Inmediatamente empezó el tiroteo de una y otra parte, resultando los

rebeldes con diez muertos. Además se dejaron coger muchas municiones. Nuestra fuerza tuvo un muerto y seis heridos.

La caballería, que obró en combinación con la columna Arizón, se portó muy bizarramente.

Faba

De la Capital:

Mañana en la iglesia del Socorro, á las seis y media de la tarde, se rezará el Santo Rosario, habrá sermón cuaresmal que dirá el R. P. K.stituto del Valle Ruiz, agustino, y luego se hará ejercicio del Via Crucis.

El vapor Bellver ha fondeado en nuestro puerto esta mañana á las nueve procedente de Barcelona conduciendo la correspondencia, cinco pasajeros y carga variada, entre ella figuraban 102 cascos de sardinas, 13 fardos de bacalao y ocho cabezas de ganado mular.

Dos vendedoras de la plaza de Abastos, han reñido esta mañana por cuestión de intereses, dirigiéndose toda clase de insultos.

Han sido apaciguadas por un agente de autoridad y citadas para comparecer ante sus superiores.

Como á la hora de cerrar la presente edición no había llegado á nuestro puerto el vapor Ciudad de Mahón, y sabiéndose que salió ayer tarde á la hora de costumbre del puerto del mismo nombre, se supone que tuvo que volver atrás á causa del mal tiempo.

Una mujer que esta mañana transitaba por la calle de San Miguel ha sido derribada por un grueso perro de Terranova, produciéndose á la caída una fuerte contusión en un brazo.

Varios transeúntes la han auxiliado, acompañándola después á su domicilio.

El vapor Lulio ha suspendido su salida esta mañana para Ibiza y Valencia por causa del mal tiempo.

Por la misma causa también ha suspendido su salida el vapor Unión para Ibiza y Alicante.

A causa sin duda de lo desapacible del tiempo se ha visto hoy desanimado el mercado de frutas celebrado en la plaza del Mercado de esta ciudad.

SANDALO SOL ESENCIA PURA DE SANDALO CON SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio: 2 pesetas 50 céntimos.

OS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

PERLAS ANTISÉPTICAS SOL

á base de CREOSOTAL TERPINOL Y CUASINA

MORRHOL con hipofosfitos SOL

Cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas

Venta en todas las farmacias de España, Portugal y Américas. — Depósito en Palma, farmacia de DON JUAN VALENZUELA

¡FUERA ANEMIAS!

Las enfermedades más generalizadas hoy día en la juventud, muchas veces producidas por el desequilibrio entre la edad y el crecimiento, especialmente en las mujeres, son la Anemia y Clorosis.

Las Píldoras Reconstituyentes Pons no tan solo las cura radicalmente, sino que también producen efectos marcadísimos en la regularización de los menstruos, calmando á la vez los dolores que acompañan. Próbadas y es convencerse.

Jarabe Fosfo-glicérico Pons R medio muy eficaz para combatir la Neurastenia, Fosfaturia, Albuminuria, Convalescencia y en general todas aquellas enfermedades en que el sistema nervioso necesita una poderosa aceleración para la nutrición de todos los órganos. Así lo patentizan todos los médicos que han sometido á la observación y á la experiencia, el Jarabe fosfo-glicérico, ya solo, ya combinado.

Intermitentes! Surprenden los resultados y las curas radicales de toda clase de calenturas intermitentes, ya sean cotidianas, tercianas como cartajas, que se obtienen con las Píldoras y Gotas Febrífugas Pons

No deje de tomarlas si os queréis ver libres de tal dolencia, ya que ni siquiera en un solo caso han dejado de producir la más rápida curación.

Vino Yodo-tánico Pons Nadie puede poner en duda las excelentes propiedades del yodo y aún más, combinado con el timo porque resulta más asimilable. Así es, que este vino es infaliblemente recomendado en las enfermedades Escrofulosas, Cutáneas, Tuberculosas, Linfáticas, Bronquiales, etc., etc. Aumenta el apetito, restablece las fuerzas á los convalecientes y devuelve el color á las personas cloróticas. También se prepara el vino yodo-tánico fosfatado.

Vino de Hemoglobina Pons Siendo un problema difícil la disolución de la hemoglobina en los vinos, muchísimos de los que circulan hoy día no tienen apenas hemoglobina en disolución y á veces solo el nombre, nosotros por un procedimiento especial hemos hallado su verdadera solubilidad. Es el regenerador de la sangre por excelencia, puesto que la hemoglobina es el único cuerpo ferruginoso que se halla contenido en dicha sangre.

Jarabe de Hipofosfitos Pons El mejor sustituto del aceite de hígado de bacalao, lo recomendamos eficazmente á todas las personas en que sus respectivos estómagos no puedan tolerar ni dicho aceite ni sus emulsiones.

DEPOSITOS. — General farmacia del autor MURO DE MALLORCA. En Palma, farmacia de las Copiñas y J. Valenzuela. Encuéntrense en todas las buenas farmacias.

A precios sin competencia

25-BROSSA-25

Gafas cristal de Roca y demás clases. Armazones oro, níquel y acero. Gemelos teatro, campo y variado surtido de objetos de Optics.

Gran surtido en molduras para marcos, cuadros, estampas y cromos de toda clase.

Se componen gafas y anteojos de toda clase

Para Canarias

Saldrá próximamente de este puerto el brik-barca



Arauco

Admite un pico de carga á flete. Para informes: Salom y Rullan, Plaza de la Libertad, número 3.

Imprenta de Amengual y Montaner

Línea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C. Salidas fijas para I s Antillas, Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes (viaje directo.) El 30 de cada mes para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá el 30 de Marzo el vapor M. PINILLOS

Saldrá el 15 de Abril el vapor Cádiz

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. También la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Talpa, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoacoas. Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Marti rez y Pineda, San Juan, 20 Palma.

LA INDUSTRIAL

de Antonio Fábregas. — Quint y Brossa Muebles económicos, armarios, camas, aparadoras, cómodas, mesas y otros muchos á

PRECIOS LIMITADÍSIMOS

LATOS

ya sea catarral de constipado, seca, nerviosa, roncá, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMA TICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entredijo serio y repulsivo, ó quitarse el impertinente vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró

FRASCO 10 REALES Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma: Valenzuela hermanos, Cartera 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.



La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los más agradables y de fácil digestión. Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar á para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

Gran fábrica de Naipes

de Suesores de Sebastián Comas y Ricart Representantes con depósito para Balears, M. Cepé y Compañía, Lta 21.